

## L'ASEAN EN BREF

L'Association des nations de l'Asie du Sud-Est (ASEAN), qui regroupe le Brunei Darussalam, l'Indonésie, la Malaisie, les Philippines, la Thaïlande et Singapour, a été créée à Bangkok en 1967.

Au départ, l'ASEAN avait pour objectif d'accélérer la croissance économique, le progrès social et le développement culturel dans la région, ainsi que de favoriser la paix et la stabilité régionales. Les ministres des Affaires étrangères de l'ASEAN se réunissent tous les ans pour discuter de questions de politique, d'économie, de société, d'environnement et de sécurité très diverses. L'une des grandes réalisations de l'ASEAN a été d'avoir graduellement modéré les antagonismes entre les pays de la région. Les nations de l'ASEAN ont en effet réussi à se défaire du passé d'hostilité et de l'amertume qui avaient fait surface lors de conflits régionaux comme les «affrontements» entre l'Indonésie et la Malaisie et la revendication par les Philippines de l'État malais du Sabah.

À la fin des années 1970, l'ASEAN a décidé d'amorcer un processus de «Dialogue» avec le Canada, l'Australie, la Nouvelle-Zélande, les États-Unis, le Japon et la Communauté européenne. Cette année, le processus s'est étendu à la République de Corée. La réunion du Dialogue se tient immédiatement après la réunion annuelle des ministres des Affaires étrangères, organisée par l'Association.

L'ASEAN s'est surtout distinguée dans le domaine de la coopération politique. Malgré d'énormes différences ethniques, religieuses, historiques, linguistiques et culturelles, elle est parvenue à un degré élevé de solidarité intergouvernementale et de cohésion à l'égard de questions politiques cruciales. La coordination de l'ASEAN s'étend maintenant aux activités de diverses instances internationales, dont les Nations Unies, le Mouvement des non-alignés et les négociations commerciales multilatérales (NCM).

Les guerres indochinoises, l'intervention vietnamienne régulière au Cambodge et la recherche de la paix dans ce pays, ainsi que le réalignement géopolitique dans la région et ailleurs ont été autant d'autres raisons de maintenir l'unité de l'ASEAN.

La coopération sociale et politique au sein de l'ASEAN est cependant ébranlée par des questions économiques. Les économies des pays membres ont encore tendance à se faire concurrence plutôt qu'à se compléter. Si les échanges commerciaux intra-ASEAN représentent un pourcentage faible mais grandissant de tous les échanges commerciaux des États membres de l'ASEAN, la concurrence pour les marchés de l'Europe, de l'Amérique du Nord et du Nord de l'Asie est féroce. Cela est vrai non seulement pour les articles traditionnels d'exportation, mais aussi de plus en plus pour les produits manufacturés ayant une plus grande valeur ajoutée et pour les investissements étrangers.